
Denuncian 
constante 
depósito de 
escombros 
en límite de 
Concepción y 
Talcahuano
CIUDAD PÁG.9

FOTO: CEDIDA

Deporte universitario 
vive días claves de cara 
a su nueva temporada
Hoy habrá una reunión de los jefes de 
deportes, donde se ultimarán detalles res-
pecto a los formatos de las competencias y 
también se definirá la postura de la mesa 
regional en torno a la propuesta de las fina-
les nacionales Ldes. 

DEPORTES PÁGS.18-19

Proponen presencia estatal 
en directorios ligados a 
minerales estratégicos

POR MEDIO DE PROYECTO DE LEY

Lo acontecido con la usina de 
Talcahuano mantiene abierto el 
debate parlamentario sobre las 
formas y resguardos de  indus-

trias claves. Ahora un proyecto de 
ley busca que el Estado tenga 
poder de decisiones en determi-
nadas empresas, descartando una 

nacionalización total. 
“Centrándonos en aspectos tan 
relevantes como lo es el  cuidado 
de minerales estratégicos para el 

país, como lo es el litio, los lantá-
nidos y el acero por supuesto, fun-
damentando en dicho criterio la 
necesidad de que el Estado tenga 

participación activa”, dijo la dipu-
tada por la zona, María 
Candelaria Acevedo (PC).

La idea surge tras el caso de la Siderúrgica Huachipato y su naturaleza como industria clave.

POLÍTICA PÁGS.4-5

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

Claudio Araya, subse-
cretario de 
Telecomunicaciones, 
se refirió a los princi-
pales desafíos en mate-
ria de conectividad y 
brecha digital en el 
Biobío. Asimismo, 
señaló que se retomó 
el proyecto “última 
milla” en la zona. 

“Todas las 
comunas 
de la Región 
van a tener 
fibra óptica”

CIUDAD PÁGS.10-11

Fuerte producción de papel y 
madera siguen sosteniendo 
alza en generación 
manufacturera de la Región

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. SILVIA MARTÍNEZ GORRICHO  
Académica Facea UCSC 

En Chile, el 30% de los jóvenes 
del país declaran estar altamente 
endeudados. La educación finan-
ciera provee los conocimientos bá-
sicos y las herramientas necesarias 
para el manejo responsable del di-
nero que nos ayudan a evitar situa-
ciones de endeudamiento a futu-
ro por desconocimiento. Por ello 
es que es esencial su enseñanza 
precoz en el hogar, desde la infan-
cia, ya que les ayuda a los niños a 
desarrollar habilidades tan valio-
sas como la paciencia, el esfuerzo, 

tomando decisiones sobre cuánto 
ahorrar en un plazo de tiempo.  

Se les debe enseñar a adminis-
trar su presupuesto limitado (por 
ejemplo, a través del otorgamien-
to de una paga fija semanal), y es-
timular el ahorro, guardando una 
fracción del dinero conseguido 
poco a poco para conseguir el ob-
jetivo deseado. Es igualmente im-
portante que los padres celebren 
con ellos el alcance de sus metas es-
pecíficas, ya sea la compra de un 
objeto anhelado (por ejemplo, un 

juguete, un juego o un libro), o 
una meta de ahorro.  

La enseñanza de la educa-
ción financiera puede ser lúdica, 

para atraer el interés del niño. Ade-
más del clásico Monopoly, existen 
aplicaciones educativas tales como 
Agent Piggy, Bankaroo, Life Hub, 
Banger o Goalsetter. 

En definitiva, tener acceso a una 
educación financiera desde tem-
prana edad permite a los niños de-
sarrollar hábitos saludables y estar 
preparados para afrontar cualquier 
nuevo desafío financiero que se les 
presente en el futuro.

la planificación y la constancia. 
Asimismo, es importante que los 
padres enseñen con el ejemplo, 
adoptando hábitos de ahorro salu-
dables en lugar de compras im-
pulsivas.  

Una vez que los niños compren-
den que el dinero es limitado, se 
debe estimular su ahorro. La me-
jor manera para que los niños en-
tiendan a ser responsables finan-
cieramente es empezar con prác-
ticas concretas, incentivando la 
cultura del ahorro: proponerse 
un objetivo específico, facti-
ble y con resultados a corto 
plazo. Tener una meta clara 
les ayuda a entender que existe 
un bien mayor por el que deben 
ahorrar su dinero.  

Para estimular el ahorro, prime-
ro es importante que los padres 
acompañen a sus hijos en el proce-
so de priorización (diferenciando 
entre necesidades, caprichos tem-
porales y deseos) y planificación 
del ahorro. Esto se puede hacer a 
través del regalo de una hucha y la 
creación de calendarios, que les 
ayude a elaborar un plan de ahorro, 

La mejor manera 
para que los niños 
entiendan a ser 
responsables 
financieramente es 
empezar con 
prácticas concretas.

Importancia en la  
educación financiera

PATRICIO FIERRO GARCÉS  
Director regional del Fosis. 

Bien sabemos que marzo es uno de 
los meses más complejos para las fa-
milias durante el año, financieramen-
te hablando, pues el retorno a clases, 
la compra de útiles escolares, el ini-
cio de año laboral, son algunas de las 
razones que golpean el bolsillo. 

Pero para el Fondo de Solidaridad 
e Inversión Social (Fosis), marzo tam-
bién significó un mes de nuevas opor-
tunidades para mejorar la economía 
familiar, ya que como cada año se 
inició el proceso de postulaciones a 
sus programas de apoyo al em-
prendimiento, iniciativas que 
son de alta demanda y en la 
que las emprendedoras y em-
prendedores depositan sus sueños e 
ilusiones. 

Para este año el Fosis Biobío cuen-
ta con más de 4 mil cupos para las 33 
comunas de la Región. De esta cifra, 
históricamente el 90% de las personas 
participantes son mujeres, en su ma-
yoría jefas de hogar, quienes encuen-
tran en el Fosis una oportunidad para 
generar autonomía financiera, as-
pecto fundamental para relevar la 
equidad de género como uno de los 
pilares del gobierno del Presidente 

Mediante estas acciones concre-
tas se logra abordar desde una mira-
da integral la pobreza en Chile, entre-
gando herramientas y oportunida-
des para que las personas, por medio 
de su esfuerzo y con la ayuda del Es-
tado, salgan adelante. 

Gabriel Boric. 
Desde el Fosis Biobío nos preocupa-

mos que más allá de la entrega mone-
taria, queden instaladas capacidades 
en cada persona participante para 
que su emprendimiento sea sostenible 
en el tiempo, por lo que procuramos 
aumentar sus conocimientos en te-
máticas que hoy son relevantes para 
hacer crecer un negocio como, por 
ejemplo, el marketing digital, manejo 
de las redes sociales, administración, 
creación de un plan de negocios, en-

tre otros temas. Por supuesto, todo 
esto va acompañado de un fi-
nanciamiento individual para 

que puedan equipar sus empren-
dimientos con insumos, maquinaria 
y/o herramientas. 

A través de estos programas no 
solo se apoya a quien juega el rol de 
beneficiaria o beneficiario, sino que 
también a las familias que represen-
tan, permitiendo que esas familias 
mejoren su calidad de vida median-
te la generación de ingresos, la for-
malización de un emprendimiento y 
el ejercicio de destrezas y compe-
tencias que fortalezcan la autonomía 
financiera. 

Fosis Biobío cuenta con más de 4 mil cupos 
para las 33 comunas de la Región. De esta 
cifra, históricamente el 90% de las personas 
participantes son mujeres.

Oportunidades para 
emprender

Durante la mañana del domingo 31 de 
marzo, encontraron con vida a los pescado-
res artesanales de la embarcación “Alexia Es-
peranza II”, padre e hijo, que habían desapa-
recido tras zarpar desde Puerto Norte en la 
Isla Santa María el domingo pasado. 

Muy temprano, a las 05:20 horas, la Gober-
nación Marítima daba aviso que la lancha 
menor “Soledad” encontró a los dos tripulan-
tes a tres millas náuticas de Punta Lobos en 
el área de Pichilemu, Región de O`Higgins. El 
hecho generó gran sorpresa entre los usua-
rios de X, quienes incluso catalogaron lo ocu-
rrido como un “milagro de Semana Santa” 

 
Armada de Chile @Armada_Chile 
Gracias al trabajo conjunto entre la #Autori-
dadMarítima y pescadores artesanales de la 
isla #SantaMaria y de otras zonas del país, 
los dos tripulantes del bote “Alexia Esperan-
za II” fueron encontrados con vida por pesca-
dores de Pichilemu. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Pascua de Resurrección Vivos encuentran a 
pescadores de Isla Santa María, perdidos en 
el mar, desde el domingo pasado, frente a la 
costa de Pichilemu.Rodrigo y Diego Cruz, en-
contrados con vida por la lancha a motor So-
ledad. Confirmado 
 
Marisela Santibáñez Novoa @mariseka 
!HALLADOS CON VIDA! en #Pichilemu a las 
5:20 am Padre e hijo pescadores ENCON-
TRADOS después de 7 días desaparecidos... 
A su familia, amigos, colegas, a la @Arma-
da_Chile que junto a los pescadores con el 
conocimiento y la experiencia lograron un 
domingo milagroso. @GobiernodeChile esta 
es la voluntad que merecen todas las fami-
lias en Chile ante un ser querido extraviado. 
 
Marcelo Mella @mellapolanco 
Fueron encontrados a 5 km de Punta de Lo-
bos #Pichilemu los dos pescadores desapare-
cidos en la Isla Santa María (Coronel) hace 
una semana. El trabajo de rescate fue reali-
zado por pescadores artesanales en colabo-
ración con @Armada_Chile Felicitaciones 
por el trabajo de los tripulantes de la lancha 
“Soledad” y del bote “Facundo” que han per-
mitido que Rodrigo y Diego Cruz (Padre e 
Hijo) vuelvan a casa. 
 
Mario Tapia V. @mariotapiaval 
Como un verdadero milagro de la vida en se-
mana santa aparecen vivos dos pescadores 
desaparecidos hace una semana desde isla 
Santa Maria . Aparecieron en las costas de 
Pichilemu Punta Lobos en O`Higgins . 
 
Joce @jocescarate 
¡Qué lindo despertar y saber qué encontraron 
con vida a los pescadores desaparecidos! Pa-
dre e hijo, luego de prácticamente una sema-
na de estar mar adentro y sin alimentos. Me 
alegro por ellos y su familia. Su embarcación 
se llama “Alexia Esperanza II”. #Pichilemu 
 
Mauricio Osorio @MauricioOsosrio 
Fueron encontrados con vida los 2 pescado-
res que llevaban 7 días extraviados. Zarpa-
ron desde Isla Mocha y fueron rescatados a 
la cuadra de Pichilemu, casi 500 Km al norte 
del puerto de zarpe. ¡Qué alegría!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

San Pedro de la Paz es una comuna que en los úl-
timos años ha visto como cada vez y de manera 
más rápida la calidad de vida se ve interrumpi-
da por el problema vial, principalmente.  

Por ahora mayores soluciones en el corto plazo no se 
ven y por eso es que se hace necesario que lleguen otras 
alternativas que nivelen este escenario.  

Una de ellas es la de la calidad de los espacios públi-
cos y áreas verdes. En la actualidad, San Pedro de La Paz 
está inmerso en un proceso para realizar un cambio o 
actualización de su Plan Regulador. 

En estricto rigor se trata de la segunda modificación 
a este instrumento de planificación urbana y cuyo ori-
gen está hace un par de años atrás como lo señaló Ro-
drigo Ulloa, asesor urbanista del municipio. 

“La modificación surge hace bastante tiempo ya, a raíz 
de un plebiscito que se hizo en la comuna y en donde -
entre otras cosas- la comunidad decidió crear un parque, 
el Parque Los Batros. De ahí emana esta modificación”. 

Tras ello, comenzó a tomar forma la necesidad de 
generar una actualización del Plan que pudiera abor-
dar y clarificar algunos aspectos relacionados con el 
desarrollo de distintos tipos de actividades y de espa-
cios públicos. 

“Entonces, poco a poco se empieza a estructurar una 
idea, que se convirtió después en un Expediente de Mo-

Más parques y plazas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Kinesiología   
  
Señora Directora: 

Cada 2 de abril se celebra el Día In-
ternacional de la Concientización so-
bre el Autismo o Condición del Es-
pectro del Autismo (CEA). Se trata de 
un trastorno del neurodesarrollo que 
se caracteriza por dificultades en la 
comunicación, interacción social y 
patrones de comportamientos repe-
titivos según el manual diagnóstico 
DSM-V (2013). 

La Kinesiología desempeña un rol 
clave en el abordaje integral del autis-
mo. En los contextos socio-educati-
vos, la Kinesiología contribuye en la 
participación, el rendimiento acadé-
mico y en las dificultades del apren-
dizaje escolar. A través de interven-
ciones individualizadas e interdisci-
plinarias que brindan apoyo en los 
procesos pedagógicos de lecto-escri-
tura, lógico-matemáticos, grafomo-
trices y de conducta/comportamien-
to, favoreciendo así el aprendizaje e 
inclusión en el entorno escolar. 

En el ámbito de la salud, además, 
trabaja en la prevención, habilitación 
e intervención de las dificultades 
sensoriales, psicomotrices y de pra-
xias motoras, así como la salud física 
y mental de las personas CEA. Esto 
contribuye a mejorar su calidad de 

vida y bienestar en el curso de vida. 
En este Día Mundial de la Con-

cientización sobre el Autismo, rea-
firmamos nuestro compromiso 
como profesionales especializados 
en el movimiento y funcionamiento 
humano, en apoyar, brindar y pro-
mover el bienestar integral de las 
personas con CEA y sus familias. 
Trabajemos en conjunto para crear 
un mundo más inclusivo y de convi-
vencia para todos. 

  
Benjamín Fuentealba Luco/Unab  
 
Ley Adriana  
  
Señora Directora: 

La reciente aprobación de la Ley 
Integral contra la Violencia hacia las 
Mujeres en Chile marca un hito signi-
ficativo en la lucha por la igualdad de 
género y el respeto a los derechos hu-
manos, porque representa un solido 
avance en la prevención, sanción y 
erradicación de la violencia contra 
las mujeres. 

Sin embargo, resulta crucial com-
prender que esta ley, aunque trascen-
dental, no es suficiente por sí sola. 
Para consolidar verdaderamente los 
avances en la protección de los dere-
chos de las mujeres, es fundamental 
la aprobación de la Ley Adriana. Esta 

normativa busca establecer dere-
chos en el ámbito de la gestación, 
preparto, parto, postparto, salud gi-
necológica y sexual, así como sancio-
nar la violencia gineco-obstétrica, as-
pectos que han sido históricamente 
marginados o ignorados en el ámbito 
legislativo. 

La Ley Adriana no solo defiende 
principios fundamentales como la 
dignidad en el trato, la autonomía de 
la mujer y los derechos humanos, 
sino que también contempla medi-
das de prevención y educación en 
materia de salud sexual y reproducti-
va. Avanzar en la aprobación y apli-
cación de esta normativa es esencial 
para garantizar que las mujeres pue-
dan ejercer plenamente sus derechos 
en todos los ámbitos de su vida, in-
cluida su salud sexual y reproductiva 
a lo largo de toda la trayectoria vital. 

En este sentido, es imperativo que 
la sociedad y el Estado reconozcan la 
importancia de estas leyes y trabajen 
en conjunto para su promoción y 
aplicación efectiva. Solo así podre-
mos avanzar hacia una sociedad más 
justa e igualitaria, donde todas las 
personas puedan vivir libres de vio-
lencia y ejercer plenamente sus dere-
chos humanos. 

 
Amapola Valdivia

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dificación, que incluía a grandes rasgos tres materias. La 
primera, que era regular de forma más precisa las acti-
vidad de Equipamiento que eran compatibles con cada 
barrio. Segundo, reservar espacios para parques y terce-
ro reservar espacio para plazas. 

“Esto atendido que efectivamente había actividades 
de Equipamiento como, por ejemplo, educación y comer-
cio que generaban ciertos conflictos en los barrios y tam-
bién porque las plazas más antiguas de San Pedro no te-
nían documentación que ratificara que eran públicas y 
que, por tanto, había que darle un mayor respaldo para 
que efectivamente fueran reconocidas como públicas, 
explicó Ulloa. 

Esto asoma como un plan totalmente compromete-
dor y que podría ser un punto de partida para que otras 
comunas se pongan como meta una idea de estas mis-
mas características. Pues no es indiferente y raro para 
nadie que la inclusión de estos espacios siempre va a con-
tribuir  en una sociedad.

Esto asoma como un plan 

totalmente comprometedor y que 

podría ser un punto de partida 

para que otras comunas se 

pongan como meta una idea de 

estas mismas características.

¡
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Lo acontecido con la usina de Talcahuano mantiene abierto 
el debate parlamentario sobre las formas y resguardos de  
industrias claves. Ahora un proyecto de ley busca que el 
Estado tenga poder de decisiones en determinadas empresas, 
descartando una nacionalización total.

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO

IDEA DE DIPUTADA ACEVEDO

Sebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

A raíz de lo que ocurre en Hua-
chipato es que han surgido diver-
sas iniciativas parlamentarias, una 
de ellas presentada ya como pro-
yecto de ley y otras van en camino 
a serlo.  

Los objetivos de estos plantea-
mientos pueden dividirse en dos: 
potenciar alguna solución desde lo 

Tras Caso Huachipato: 
proponen presencia estatal en 
directorios de empresas ligadas 
a minerales estratégicos

legislativo para evitar un inminen-
te cierre definitivo de la usina y otro 
en dar un vuelco, o abrir el debate 
respecto a cómo el Estado se posi-
ciona ante la producción de diver-
sos productos estratégicos en sue-
lo nacional. 

Sobre esto último, el senador Gas-
tón Saavedra (PS) ya tomó una pos-
tura: Chile no puede seguir depen-
diendo de todo en el mercado inter-
nacional. Tengamos en cuenta que, 
prácticamente, la producción na-
cional desde hace un buen tiempo 
que está centrada en sólo exportar 
materia prima y no en producir ma-
nufactura clave en el plano mundial, 
algo que nos lleva al conocido refrán 
de que el “cobre” es el sueldo del 
país; y aunque sí en gran medida, no 
se trata sólo de este mineral. 

En ese marco es que la diputada 
María Candelaria Acevedo (PC) 
hace unos días mencionó que está 
trabajando en un proyecto de ley 
para que el Estado pueda tener 
participación en empresas que ex-
plotan minerales estratégicos que, 
según la parlamentaria, hay que 
cuidar. 

“Lo que espero que esta reforma se pueda presentar a la brevedad para 
su discusión, centrándonos en aspectos tan relevantes como lo es el  
cuidado de minerales estratégicos para el país, como lo es el litio, los 

lantánidos y el acero por supuesto”. 
M.Candelaria Acevedo (PC), diputada.“ ”
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necesitan de este insumo para sus 
operaciones”. 

 
Reacciones en torno a un deba-
te que se abre 

De acuerdo a la diputada Marle-
ne Pérez (Ind-UDI), “es muy impor-
tante que nosotros los parlamenta-
rios seamos responsables con lo 
que proponemos. Los trabajadores 
están en una situación compleja, 
angustiados y no podemos crear 
falsas expectativas”. 

Respecto a la propuesta de la Di-
putada Acevedo, indicó que “me pa-
rece que está errando el camino”, y 
haciendo un paralelismo con las úl-
timas cifras que expuso Codelco, “es 
evidente que las empresas del Esta-
do no lo hacen bien. Hace algunos 
días nos enteramos de las pérdidas 
de Codelco, por tanto, avanzar en 
esa dirección donde exista participa-
ción del Estado no creo sea una so-
lución eficiente, muy por el contrario. 
Además, como parlamentarios no 
tenemos iniciativa en esta materia, 
por tanto, sería inconstitucional la 
iniciativa que propone la diputada”. 

Por su parte, el diputado Eric 
Aedo (DC) señaló que “no creo que 
la solución para la crisis de Hua-
chipato u otras similares que pudie-
ra enfrentar el país sea estatizando 
empresas”, aunque “sí creo que se 
debe establecer cuáles son las acti-
vidades económicas estratégicas 
para asegurar el desarrollo del país 
y en ese marco generar los incenti-
vos que permitan su protección”. 

Agregó que “es lo que han hecho 
otros países, que manteniendo la 
iniciativa privada han protegido sus 
áreas productivas que consideran 
estratégicas. En esa línea se podría 
avanzar, pero no soy partidario de 
una estatización”.

La idea de la diputada Acevedo 
La idea que plantea la diputada 

Acevedo se centra, en lo administra-
tivo, en una alianza público-priva-
da. El fin no sería una nacionaliza-
ción ni estatización completa, sino 
que el Estado pueda tener poder en 
la toma de decisiones de los direc-
torios de cierta empresa. 

“Estamos en la preparación de un 
proyecto de ley que esté acorde a di-
chos planteamientos, sabiendo que, 
por disposición constitucional, re-
quiere la categoría de ley de quó-
rum calificado, por lo que espero 
que esta reforma se pueda presentar 
a la brevedad para su discusión, cen-
trándonos en aspectos tan relevan-
tes como lo es el  cuidado de mine-
rales estratégicos para el país, como 
lo es el litio, los lantánidos y el acero 
por supuesto, fundamentando en 
dicho criterio la necesidad de que el 
Estado tenga participación activa 
en la manera de administrar esos 
recursos”, dijo la diputada Acevedo. 

De todos modos, y sin dejar de 
lado lo que ocurre con Huachipato, 

la parlamentaria comunista se ali-
nea con el senador Saavedra en que 
“lo primero es resolver la situación 
por la cual atraviesa Huachipato, 
dándole sostenibilidad inmediata a 
la operación de la siderúrgica con 
tasas de salvaguardas mayores a las 
que la Comisión Antidistorsiones 
ha entregado hasta el momento”. 

“Posterior a eso y ante el escena-
rio actual, en donde CAP ha perdi-
do dinero durante más de una déca-
da, considero necesario inyectar re-
cursos económicos en la empresa, 
lo que de por si no resolverá el esce-
nario actual de competencia des-
leal, pero sí sería de ayuda dichos re-
cursos”. En esa línea, aseguró la di-
putada Acevedo, “es necesario que 
el Estado chileno asuma el control, 
aunque sea parcial, de la industria 
siderúrgica, tal y como se viene im-
pulsando con la Estrategia Nacional 
del Litio y la Empresa Nacional del 
Litio, resguardando con esto una 
de las industrias estratégicas del 
país, como lo es la del acero, pero 
también la minería en general que 
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se confirmó la idea de cierre 
de la empresa de acero con 
sede en Talcahuano.

de marzo
20

y marchas se han realizado 
durante estos días como 
medida de desacuerdo a la 
determinación de cese de 
Huachipato.

Una serie de 
asambleas

que se toman para 
este proyecto.

El Litio es uno de 
los ejemplos 
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se llevó a cabo la 
promulgación.

En ceremonia en 
La Moneda

Nueva ley de 
Ciberseguridad 
crea una agencia 
especializada 
en materia de 
fiscalización 
digital 

PROMULGÓ EL GOBIERNO

Se promulgó la Ley Marco de Ci-
berseguridad, que crea una nueva 
gobernanza en la materia, estable-
ciendo nuevas normativas, como la 
creación de la Agencia Nacional de 
Ciberseguridad (ANCI). La nueva 
norma fijará normativas técnicas, 
fiscalizará y podrá aplicar multas 
de hasta 40 mil UTM. 

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric, destacó que “desde el 
Gobierno, hemos asumido como 
prioritaria la tarea de fortalecer to-
das las herramientas del Estado”. 
De esta manera planean robuste-
cer los organismo actuales e ir apro-
bando recursos para la creación de 
nuevas instituciones. 

Esta ley forma parte del primer eje 
de la Estrategia de Seguridad del 
Gobierno y pertenece a la agenda 
priorizada de los 31 proyectos de 
seguridad.  

La ministra del Interior se refirió 
a la importancia del avance y anun-
ció que “fortalecer las instituciones 
implica robustecer aquellas que 
existen, como las policías, el Minis-
terio Público, Gendarmería, pero 
también crear nuevas instituciones 

 FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

La Anci también propone combatir el crimen organizado y la 
proliferación de armas, así como también el crecimiento de 
delitos cibernéticos que estos grupos realizan.

sonas en Internet, fortaleciendo la 
institucionalidad pública en mate-
rias de ciberseguridad.  

El tercer objetivo habla sobre 
“Cultura de ciberseguridad”, donde 
se plantea el desarrollo constante de 
una cultura de ciberseguridad en 
torno a educación, buenas prácticas, 
responsabilidad, promoción y ga-
rantía de los derechos de las perso-
nas en el manejo de tecnologías di-
gitales. El cuarto propósito de la 
ANCI será la “Coordinación nacio-
nal e internacional”, donde se insta-
lará una promoción de la coopera-
ción de organismos públicos, priva-
dos y la futura autoridad nacional de 
ciberseguridad en materias de co-
municación y difusión de los esfuer-
zos que se realicen en la materia.  

El quinto y último objetivo estra-
tégico hace alusión al “Fomento a 
la industria y la investigación cien-
tífica”, el cual busca la promoción 
y desarrollo de una industria de la 
ciberseguridad, que proteja a las 
personas y a las organizaciones; y 
que también sirva a sus objetivos 
estratégicos. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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como la Agencia de Ciberseguridad, 
que se crea con este proyecto”.  

 
¿Qué busca la Agencia Nacional 
de Ciberseguridad? 

La ANCI propone combatir el cri-
men organizado y la proliferación de 
armas, así como también el creci-
miento de delitos cibernéticos que 
estos grupos realizan, todo esto 
como parte del segundo eje de la 
Estrategia de Seguridad.  

Son cinco los objetivos estratégi-
cos que propone la ANCI, enmarca-
dos en la Política Nacional de Ci-
berseguridad 2023 - 2028.  

El primero es Infraestructura resi-
liente, el cual hace relación con sos-
tener instalaciones preparadas para 
resistir y recuperarse de incidentes de 
ciberseguridad. Le sigue el objetivo 
de “Derechos de las personas”: el cual 
propone que el Estado resguardará y 
promoverá la protección de las per-
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Fono Salud Responde: 
proyectan 40 mil atenciones 
en Biobío para este año

ACTUALMENTE SON 700 MIL EN TODO CHILE

En menos de 15 segundos una per-
sona que esté aquejada, por ejemplo, 
de síntomas respiratorios, cardiacos, 
con ideación suicida o  que esté en ple-
no trabajo de parto recibirá asistencia 
a través del Fono Salud Responde, ins-
tancia ministerial que anualmente 
suma 700 mil atenciones a nivel país, 
de las que 20 mil son de la Región. 

Si bien, la iniciativa no es equivalen-
te a una consulta médica, pues no se 
pueden prescribir medicamentos, 
constituye el primer eslabón la cade-
na de salud, pues se entrega orienta-
ción sobre los síntomas, a qué patolo-
gía pudieran estar asociados, se les in-
forma si no requiere atención, si deben 
acudir a un centro asistencial, o bien, 
solicitar hora a un centro de salud. 

Contemplando que el plan, que es 
gratuito, tanto para los  usuarios de Fo-
nasa como para los de  isapres y que  
tiene un costo marginal para el Esta-
do, que no supera los $5 mil, el jefe na-
cional de Asistencia Remota del Minis-
terio de Salud, Nicolás Alfaro, asegu-
ró se proyecta ampliar su atención. 

Actualmente, a nivel país, según de-
talló, están atendiendo a 700 mil per-
sonas, pero la meta es llegar a 1 millón, 
cifras que se manejaban antes de pan-
demia y, en el caso de la Región buscan 
doblar el servicio alcanzando, de aquí 
a fin de año, un total de 40 mil llama-
dos, 20 mil más en 2025 y cerrar el Go-
bierno del Presidente Gabriel Boric 
(2026) con 70 mil personas atendidas. 

Para lograrlo, según dijo, cuentan 
con un completo staff de 100 profesio-
nales de la salud, entre los que se cuen-
tan médicos, enfermeras, traumatólo-
gos, matronas y psiquiatras, por nom-
brar algunos, que tienen como meta 
contestar a lo menos el 90% de los lla-
mados que ingresan a la línea 600. El 
85% de las solicitudes deben ser res-
pondidas antes de que se cumplan 15 
segundos desde que la persona mar-
có el teléfono.  

“Se pueden mejorar los tiempos 
de las llamadas, sin perder la cali-
dad (...)el promedio es de aproxima-
damente 7 minutos por cada una”, 
aseveró. 

La optimización en los tiempos es 
vital, por ejemplo, en partos en que las 
asistidas no tienen forma de llegar a un 
dispositivo de salud; entregar ayuda a 
quienes tienen síntomas de un ataque 
cardiaco, situaciones en las que se les 
llama a la calma, entregan conten-
ción, y además contactan con el Samu 
para que lleguen lo antes posible al lu-
gar en que se encuentra el afectado.  

 
Tareas extras 

Si bien, existe el fono *4141 que se 
encarga de los riesgos de suicidio, 

liza el facilitador intercultural y cen-
tros más cercanos. Vidal agregó que, 
además, el sistema cuenta con un fa-
cilitador intercultural para la asisten-
cia de la comunidad haitiana, que con 
idioma creole.  

Cabe destacar que cada asistencia 
es sometida a una evaluación de los 
usuarios con nota de 1 a 7, encuesta 
que en la mayoría de los casos alcan-
za el 6 y 7. “Todas las notas por deba-
jo de ese umbral las auditamos (...) 
Cuando hemos cometido un error, 
evidentemente, se llama a la persona 
y se da solución, pero  es algo muy ex-
cepcional”, puntualizó Alfaro. 

FOTO: SALUD RESPONDE

Se espera que al concluir el actual gobierno la cifra llegue a 70 mil llamados. El 
sistema incluye intérpretes para personas sordomudas, a través de videollamadas, 
e intérpretes para la comunidad haitiana y pueblos originarios. 

les locales para lograr reducir las lis-
tas de espera No GES de la Región. 
Para ello se revisarán los registros, se 
hará el  cruce de información con el 
Registro Civil para determinar  que la 
persona no ha fallecido y, luego se lla-
mará a los usuarios para cotejar que 
no hayan recibido el servicio.  

 
Inclusión 

La atención no está limitada a la 
consulta telefónica, pues las perso-
nas sordomudas pueden acceder al 
servicio a través de una videollamada 
en la que el profesional cuenta con 
un intérprete especialista en lengua-
je de señas.   

“Pueden ingresar a la página de 
salud responde donde hay un ba-

nner de la agenda de lenguaje de se-
ñas”, dijo Vidal y explicó que en este 
caso la consulta no es inmediata, 
sino de 2 ó 3 días más, pues cuentan 
con una intérprete.  

“Nosotros prestamos un servicio 
de apoyo a la persona sorda y a los cen-
tros que no cuentan con intérprete”, 
dijo el director y aseguró que están 
buscando los recursos para contar 
con otra especialista en lenguaje de se-
ñas, que además, tenga conocimien-
tos de salud, lo que hasta el momen-
to ha sido difícil debido a la especiali-
zación requerida. 

En el caso de los pueblos originarios 
se han adaptado los protocolos de 
atención proporcionando informa-
ción, por ejemplo, de rondas que rea-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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cuando dicha línea está ocupada,  el  
Fono Salud Responde entrega las pri-
meras ayudas psicológicas y  agenda 
una hora, que se genera en los minu-
tos siguientes, para que las personas 
en riesgo puedan ser atendidas por un 
psicólogo. 

Claudia Vidal, enfermera a cargo de 
la unidad de calidad  del departa-
mento de asistencia remota, detalló 
que también cuentan con un conve-
nio con la Armada de Chile que les 
permite apoyar en caso de emergen-
cias médicas en alta mar, indicar qué 
hacer y también gestionar el traslado 
de tripulantes hacia el dispositivo 
más cercano.  

Próximamente, dijo el director, se 
trabajará con los centros asistencia-

Un millón de llamados se registran anualmente al 
Fono Salud Responde, cifra que en 
pandemia se incrementó a 5 millones.
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Postal del puerto: La Poza
JUNTO A LA BAHÍA

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Cada fin de semana 
son cientos las 
personas que llegan a 
estas instalaciones del 
centro de Talcahuano.

AL FONDO la Torre Prat 
y el Cerro David Fuentes.

JUNTO A LA bahía de Talcahuano.

JUEGOS para los 
más pequeños.

UN BUEN MOMENTO para una selfie.

Ciudad



Ciudad
Diario Concepción Lunes 1 de abril de 2024 9

DESCARGAN MEDIANTE CAMIONES

Hace aproximadamente una se-
mana vecinos del sector San An-
drés del Valle y de Lomas de San Se-
bastián, han registrado imágenes 
donde se observan camiones tolva 
depositando escombros en un sitio 
eriazo ubicado en el límite de Con-
cepción y Talcahuano, hacia los 
campos que colindan con la Ruta 
Interportuaria.  

Según detallan los residentes, el 
sitio correspondería a la comuna 
puerto. Al respecto, Javiera Albor-
noz, presidenta del Comité de Ad-
ministración del Condominio Va-
lle de Cachapoal, señaló que “va-
rios vecinos de los condominios 
observaron que se estaba limpian-
do un sector en Lomas de San Se-
bastián y, todo lo que significaba la 
escombros de esa limpieza, fueron 
a depositarlo detrás de nuestro 
condominio”.  

Según esta vecina, al parecer, se 
trata de un recinto privado, y no sa-
ben específicamente a quién perte-
nece.  Pero de lo que sí hay certeza 
es de la molestia que esto genera, no 
solo por el mal rato y perjuicio vi-
sual, sino también por los ruidos ya 
que la ejecución de estas manio-
bras son tanto en la noche como a 
primera hora del día. 

“Estamos preocupados porque 
no sabemos qué tipo de escombros 
son, que producen movimientos de 
tierra. También aparecieron un par 
de roedores en el sector, entonces 
no sabíamos si eso estaba bien o 
quién estaba fiscalizando. “Esto 
ocurre hace una semana, varios días 
seguidos, pero finalmente no sabe-
mos si eso va a continuar”, manifes-
tó Albornoz. 

 
Registro en imágenes 

La situación generó la inquietud 
de quienes viven el lugar, por lo que 
generaron varios registros de video 
y fotografías de los camiones lan-
zando los escombros en el sitio que 
si bien es un eriazo, más al interior 
identificaron un cuerpo de agua 
que podría ser un río o parte de un 
humedal.    

Efectivamente han intentado ha-
cer una denuncia para resolver, si 
esto estaba o no autorizado, pero 
declaran que se ha hecho comple-
jo. “Lo que pasa es que yo intenté 
hacer una denuncia, pero final-
mente uno no sabe con quién. Lla-
mé primero a Aseo y Ornato de la 
Municipalidad de Talcahuano y me 
dijeron que no, que no era con 
ellos”, apuntó.  

“Luego me indicaron que llama-
ra o hiciera una denuncia directa-
mente con la Seremi de Salud de 
Biobío, pero para eso había que lle-
nar un formulario a través de In-
ternet. Entonces varios vecinos lla-
maron a Carabineros, que nunca 
se presentaron”, comentó. 

Denuncian constante depósito 
de escombros en límite de 
Concepción y Talcahuano

Municipalidad de Talcahuano 
En tanto desde la Municipali-

dad de Talcahuano, establecieron 
que en este contexto el Municipio 
recibirá imágenes y videos regis-
trados en cámaras de la Ruta, a fin 
de hacer la denuncia en el Juzga-
do de Policía Local. “Para acredi-
tar la infracción es necesario que 
los registros cumplan con algu-
nos requisitos como: patente de 
vehículo, y cuando el automóvil 

esté cargado, descargando y vacío, 
además de fecha, hora y lugar”, 
detallaron. 

Por otro lado, explicaron desde el 
municipio, los inspectores de Se-
guridad Pública también están fa-
cultados para cursar infracciones, 
siempre y cuando sorprendan la co-
misión del delito en flagrancia. 

Asimismo, si hay un sitio particu-
lar, como presuntamente es en este 
caso, que esté siendo utilizado 

como “vertedero”, también se pue-
de denunciar a la Dirección de Me-
dio Ambiente y Seremi de Salud. 

Desde la casa edilicia del puerto 
se reciben constantemente denun-
cias por estos ilícitos. Sin ir más le-
jos, esta semana se sostuvo una re-
unión con la administración de la 
Ruta Interportuaria, para abordar 
temas de seguridad, evasión de pea-
jes y también basura.  

 

 FOTO: CEDIDA

Vecinos acusan que uso de sitio contiguo ha significado 
llegada de roedores a sus viviendas.  Municipalidad de 
Talcahuano describió lo que se requiere tener registrado 
para dar cuenta al Juzgado de Policía Local. 

Municipalidad de Concepción  
Debido a que el caso en particu-

lar se produjo en un espacio que 
está al límite entre dos comunas, 
Diario Concepción, también con-
sultó a la Municipalidad de Con-
cepción, sobre cómo enfrentan este 
tipo de denuncias.  

El director de Aseo y Ornato de la 
Municipalidad de Concepción, 
Mauricio Talpen, explicó que “si una 
persona es sorprendida por un ins-
pector Municipal en el acto de estar 
botando basura en un lugar no es-
tablecido para ello, será citada al 
Juzgado de Policía Local, donde el 
juez será el encargado de determi-
nar la multa según la gravedad de 
los hechos”. 

En este mismo sentido, el director 
municipal agregó que “los vecinos 
pueden denunciar cuando vean a 
alguien botando basura, escombros 
o cualquier otro elemento, al nú-
mero *4110, quienes informan a 
nuestros inspectores que concu-
rren al lugar y sí sorprenden a la 
persona pueden cursar la infrac-
ción correspondiente”. 

Talpen afirmó que “realizamos 
operativos de retiros de cachureos 
cada cierto tiempo en distintos sec-
tores de la comuna, por lo que les pe-
dimos a la comunidad que guarden 
sus desechos o escombros hasta que 
se realice un operativo en su barrio 
y ahí vayan a botarla. También pedir-
le a los dueños de terrenos que sean 
responsables y mantengan cerrados 
sus espacios para así evitar que ingre-
sen vehículos a botar basura”. 

Además, dadas las imágenes que 
registraron los vecinos del sector, 
agregaron que se revisará la situa-
ción en terreno y en caso de corres-
ponder a Concepción se enviará a 
funcionarios de Aseo y Ornato y 
que de encontrar escombros, serán 
retirados.  

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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escombros en un punto que 
colinda con casas y patios 
residenciales.

Con camiones 
tolva lazan 

NUMEROSOS  registros 
han realizado los vecinos 
para poder denunciar, lo 

que afirmaron se les ha 
hecho más complejo de 

lo que esperaban. 
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VISITA A LEBU

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

En su visita a la Región del Biobío, 
específicamente a la comuna de 
Lebu, el subsecretario de Telecomu-
nicaciones, Claudio Araya, conversó 
con Diario Concepción y puntualizó 
los principales desafíos que tienen 
como ministerio en materias de co-
nectividad y brecha digital en la 
zona. 

Bajo esa línea, Araya entregó deta-
lles de la implementación del proyec-
to de Fibra Óptica Nacional, junto 
con sus alcances para el Biobío, y las 
gestiones que han sostenido como 
subsecretaría en las catástrofes. 

-¿Qué desafíos han podido re-
conocer en la Región del Biobío en 
temas de conectividad rural?, 
¿qué hay que potenciar?  

-En el Biobío tenemos varios desa-
fíos en realidad. Uno que es muy la-
tente, que es como el primer piso de 
esta construcción que hay que ha-
cer, es cómo las comunidades están 
bastante dispersas geográficamen-
te, hay muchas comunidades que no 
tienen conectividad. Es un tremendo 
mérito una buena infraestructura, 
toda la fibra óptica, las antenas mó-
viles, pero eso llega sólo a la ciudad y 
a los sectores más cercanos a la ciu-

Subsecretario de Telecomunicaciones: 
“Todas las comunas de la Región 
van a tener fibra óptica”
Claudio Araya, 
subsecretario de 
Telecomunicacion
es, se refirió a los 
principales 
desafíos en 
materia de 
conectividad y 
brecha digital 
en el Biobío. 
Asimismo, señaló 
que se retomó el 
proyecto “última 
milla” en la zona. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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petróleo a los grupos de electrógeno 
cuando se producían contingencias. 
Esas fueron las medidas que toma-
mos y que significaron que, efectiva-
mente, tuvimos un impacto muchí-
simo menor que el del año pasado. 

-¿Hay materias pendientes que 
han identificado o inversión a fu-
turo que han planificado como Te-
lecomunicaciones en el Biobío? 

-Tenemos un proyecto que llama-
mos “última milla”, que es un proyec-
to es una iniciativa desde el Gobier-
no central, donde la Subtel actúa 
como el brazo técnico y que las ne-
cesidades son definidas y es financia-
da por el Gobierno Regional. En esta 
iniciativa, en el caso del Biobío, se lle-
vó un anteproyecto y después hubo 
contingencias, hubo urgencias para 
el Gobierno Regional producto de los 
mismos incendios, había otras cosas 
más urgentes que hacer. Ahora, a 
partir de enero, empezamos a reto-
mar el proyecto con la intención de 
llevar conectividad a los lugares que 
sabemos que todavía están aislados.
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dad. Las comunidades viven lejos de 
las ciudades no quedan conectados 
al mismo tiempo. Esto es un tremen-
do desafío, porque hay, lamentable-
mente, una relación de costo y bene-
ficio. No es lo mismo invertir para lle-
gar a una ciudad que para llegar a una 
comunidad donde hay 20 o 30 casas. 
Las inversiones pueden ser compara-
bles, pero es bastante más el costo per 
cápita y por lo tanto se hace difícil 
acometer esa inversión. Es un desa-
fío enorme que tenemos que resolver 
y que entendemos que sólo se resuel-
ve con colaboración del Estado, por-
que económicamente nunca van a 
ser atractivos para las empresas. Aho-
ra, eso es el primer peldaño. Hoy te-
nemos a todas las cabeceras comuna-
les ya en el mismo nivel, todas las co-
munas de la Región van a tener fibra 
óptica, por lo tanto vamos a tener el 
mismo nivel y tenemos que resolver 
lo de estas comunidades rurales a las 
que nos falta llegar.  

El segundo peldaño es cómo resol-
vemos que las personas puedan con-
tratar los planes y ahí estamos traba-
jando en una modificación legal que 
nos habilite para dar lo que llama-
mos como subsidio a la demanda, 
que no es otra cosa que ayudar a las 
familias a pagar la cuenta de Inter-
net, como en muchos casos se ayu-
da a pagar la cuenta del agua o de la 
luz, también poder ayudar a pagar la 
cuenta de Internet. Y el tercer desa-
fío, que yo creo que es el foco princi-
pal que tenemos que mirar hoy, no 
porque los otros no sean importan-
tes, sino porque es lo que le va a dar 
sentido a todo, es una alfabetización 
digital. Esto con el objetivo de gene-
rar habilidades digitales para que 
las personas puedan sacar el máxi-
mo provecho de esta conectividad. 

-Durante la pandemia existió 
una aceleración en materia de co-
nectividad y existió la imagen de 
estudiantes sobre los techos de 
sus casas para tener acceso a In-
ternet, ¿En qué se trabaja respec-
to a eso? Puntualmente en mate-
ria de educación y de teletrabajo. 

-Es cierto que existen estos casos 
puntuales de estudiantes en los te-
chos, en el caso específico de la pro-
vincia, en las comunidades no, por-
que lo que sucede es que las comu-
nidades se ubican dónde está su 
cultura o su forma de subsistencia 
normal, donde tengan cultivo, don-
de tengan animales, que no es nece-
sariamente donde hay mejor señal. 
Con la pandemia se digitalizaron los 
procesos, el acceso a servicios y gran 
parte de la población se subió a eso 
a patadas y combos. Nadie les pue-
de enseñar cómo hacerlo, hubo que 
hacerlo. Gran parte de la población 
subió. Hoy en día hay una parte muy 
relevante de la población, en los 
grandes centros urbanos sobre todo, 
que accede a servicios digitales, ca-
paz de pagar cuentas en línea, capaz 
de realizar trámites en línea. Eso que 

FOTO: CC

concentrado, sino que más distri-
buido, con la idea de lograr impac-
tos menores a 10 hectáreas en la ma-
yor parte de los pueblos. Al hacer 
eso, al evitar que se propague, es mu-
cho más eficiente porque se puede 
controlar dentro de un mismo día, en 
cambio cuando ya excede esa su-
perficie, se puede estar una semana 
combatiendo fuego. Eso permitió 
que las brigadas trabajaran de mu-
cha mejor forma y eso también tuvo 
un efecto.  

En el caso de la infraestructura de 
telecomunicaciones, la principal 
afectación que tuvimos el año pasa-
do, y este año también en materia de 
centros forestales, fue por cortes de 
energía. Se queman las líneas que 
traen la energía eléctrica, cuando se 
queman operan las baterías, pero 
cuando se agotan las baterías se cae 
la señal y en una emergencia es vital 
tener conectividad para estar co-
municado. Por lo tanto, trabajamos 
en mejorar la forma en que llegan las 
líneas eléctricas, en mejorar la auto-
nomía de las baterías y trabajamos 
procedimientos para que las empre-
sas pudieran, ágilmente, llegar con 

pasó en las ciudades no se ha per-
meado todavía a las ciudades más 
chicas y mucho menos a localidades 
con 200 casas o 300 casas, eso es di-
fícil que ocurra.  

¿Qué estamos haciendo? Estamos 
tratando de llegar con señales a esas 
casas, eso es lo primero. Sin esa in-
fraestructura lo demás no sirve. Lue-
go estamos haciendo distintos pro-
yectos con otros órganos del estado, 
por ejemplo, con el Ministerio de la 
Mujer lanzamos un programa de fo-
mento a la digitalización de mujeres 
trabajadoras, que significa entregar-
les un dispositivo, entregarles conec-
tividad gratis por 12 meses con una 
capacitación para que puedan hacer 
uso de esto. Y es que si no cubrimos 
todos esos niveles el dispositivo va a 
servir para entretenerse, que es muy 
legítimo, pero no le va a permitir me-
jorar su calidad de vida. Entonces 
nuestro objetivo es darle una visión 
lo más sistémica posible para que se 
cumpla el objetivo final, que es que, 
por la vía de la tecnología, las perso-
nas mejoren su calidad de vida. 

-En el 2023 los incendios fores-
tales, acá en la Región del Biobío 

puntualmente, generaron pro-
blemas, por ejemplo, en el cablea-
do y en la señal telefónica. Sobre 
aquello, ¿qué tipo de medidas han 
adoptado como cartera? 

-Ahí tomamos varias medidas, y el 
hecho de que este año no haya sido 
tan grave tiene que ver con que algu-
nas de esas acciones fueron muy 
efectivas. Una primera cosa es que 
desde la Corporación Nacional Fo-
restal (Conaf) se instruyó, median-
te una circular, a las empresas fores-
tales que aumentaran el despeje de 
los cortafuegos, porque vimos en al-
gunos casos que los cortafuegos eran 
muy ajustados a la norma, cumplían 
con la norma, pero no era suficien-
te para las condiciones de viento y 
temperatura que teníamos, eso ha 
permitido un mayor control de los 
incendios forestales. Una segunda 
cosa que se acordó fue que, durante 
los incendios de 2023, en el verano, 
se produjo una estrategia distinta 
de ataque al fuego en la Región de 
O’Higgins y fue muy exitosa, por lo 
tanto, se implementó similar en las 
otras regiones, que es tener brigadas 
distribuidas, no tener tanto poder 
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fue el que recibió el curso.

El personal de 
Dirección de Aseo 
y Ornato

En la Región de O´Higgins fueron 
encontrados con vida pescadores 
desaparecidos desde Isla Santa María

EN PICHILEMU

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Desde el 24 de marzo que padre e hijo eran buscados una vez que zarparon 
desde la costa del Biobío. Armada y artesanales realizaron el rastreo.

Con vida fueron encontrados los 
dos tripulantes del bote “Alexia Es-
peranza II” que se encontraban de-
saparecidos desde el domingo 24 
de marzo cuando zarparon desde 
Puerto Norte en la Isla Santa María 
(Coronel).  

Rodrigo Cruz García (50) y su hijo 
Diego Cruz Guzmán (23) partieron 
rumbo al área de manejo ubicada a 
10 millas náuticas al noroeste del te-
rritorio insular. No contaban con 
autorización y desde ese entonces 
se les perdió el rastro a ambos.  

Osvaldo Cuadra, capitán del 
puerto de Coronel, detalló que este 
domingo a las 05:20 horas se en-
contró con vida a los tripulantes a 
tres millas náuticas de Punta Lobos 
en el área de Pichilemu, Región de 
O’Higgins. 

“Se encontró al garete a esta em-
barcación, prestando los primeros 
auxilios, y subiéndolos a bordo para 
darles alimentos, agua y comida. 
Ambos ya se encuentran en tierra, 

en Pichilemu, y fueron llevados has-
ta un centro asistencial de la misma 
localidad”, detalló el oficial de ma-
rina. Además, destacó el trabajo en 
conjunto entre pescadores artesa-
nales y la autoridad marítima que 
permitió que “llegáramos a un final 
feliz con un rescate exitoso y que 
puedan reunirse nuevamente con 

sus seres queridos”. 
Respecto al motivo de la desapari-

ción, el capitán de puerto sostuvo 
que: “Habría fallado el motor, se fue-
ron a la deriva, salieron sin remo, sin 
ancla, sin nada. La corriente y los 
vientos los llevaron hacia Pichilemu”. 

Por su parte, la ministra de Defen-
sa Nacional, Maya Fernández, se re-

firió a lo acontecido y reconoció la 
labor de las instituciones públicas 
abocadas al tema, y agradeció el 
trabajo de las embarcaciones de 
pescadores que se dedicaron a la 
búsqueda.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Talcahuano: capacitaron a funcionarios 
para correcta poda de árboles

tes, porque nos brindan muchos ser-
vicios ecosistémicos. Es importante 
protegerlos”, explicó la directora de 
Medio Ambiente, Solange Jara. 

María Isabel Garcés,  indicó que 
“es súper importante educar sobre 

El taller impartido por la exper-
ta en Gestión Ambiental y manejo 
de árboles y áreas verdes urbanas, 
María Isabel Garcés, capacitó a los 
funcionarios de la Dirección de 
Aseo y Ornato con el fin de instruir-
los sobre el correcto proceso en 
sectores urbanos. 

La Dirección de Medio Ambiente y 
la Corporación Más Árboles y Menos 
Basura ejecutaron la instancia que 
buscó entregar herramientas para que 
no se comentan errores. “Les explica-
ron cómo proteger la vida de los árbo-
les, que hoy en día son muy importan-

 FOTO: MUN. DE THNO.

el manejo de los árboles, porque 
existen malas prácticas, normal-
mente, en todas las comunas y en 
las ciudades del país”. 

Talcahuano forma parte de las 
comunas con mayor porcentaje de 
metros cuadrados de áreas verdes 
en la región del Biobío, por lo tanto 
la Municipalidad ha sostenido es-
fuerzos para tomar estas instancias 
con responsabilidad. Es por esto 
que constantemente se realizan ac-
ciones de capacitación y promoción 
sobre temas relacionados con el cui-
dado del medio ambiente. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de este domingo se registró 
el hallazgo.
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$160 
milones serán necesarios 
para llevar adelante el 
proyecto que beneficiará a 
casi 700 personas.

Santa Juana: prevén que el 15% de 
los hogares serán abastecidos 
con energía verde al 2030

PLAN MUNICIPAL

Ante la grave crisis energética que 
se vive a nivel global, el municipio de 
Santa Juana,  junto a sus pares de 
Canela, Macul, Cerro Navia y Pu-
dahuel,  está trabajando para contri-
buir al cuidado del medio ambiente, 
a través del uso de energías renova-
bles en  viviendas, infraestructura 
municipal y sedes sociales , entre 
otros.  

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, afirmó que las iniciativas, 
que se desarrollarán en zonas urba-
nas y rurales de la comuna, contarán 
con el  uso de energías renovables y 
la eficiencia energética, proyectando 
contar entre 2025 y 2030 con el 15% 
de las viviendas abastecidas con 
energía verde.  

“Entre 2025 y 2030 lograr que el 
15% de las viviendas cuenten con 
una optimización del sistema eléctri-
co  (...)  y para 2030 contar con al me-
nos 1 ó 2 pilotos de plantas solares 
comunitarias en zonas rurales”.  

El uso de energías limpias no es 
sólo un anhelo de la alcaldesa de 
Santa Juana, pues ya se está desarro-
llando un proyecto en la posta rural 
de Tanahuillín, que según explicó 
Iván Barrios, jefe del proyecto, incor-
porará importantes mejoras como: 
una capa envolvente térmica de po-
liestireno expandido en su fachada y 
con cerca de 10 centímetros  más en 
la aislación de su techumbre. Todo 
ello permitirá que  usuarios de la 
posta y funcionarios, logren capear 
las altas temperaturas que se experi-
mentan en verano y frío en invierno. 

Además, según dijo, en materia de 
aislación también se contemplan las 
ventanas y puertas vidriadas, las que 
serán reemplazadas por doble vidria-
do hermético. Eso sí, comentó,  aún se 
está evaluando si será con termopanel 
o marco de aluminio su estructura. 

También el lugar contará con un 
termosolar para entregar agua ca-
liente para todos los procesos clíni-
cos que la requieren y, con un siste-
ma de  climatización de cuatro uni-
dades para regular la temperatura. 
Todo lo anterior, acotó Barrios, se 
replicará en un inmueble anexo de la 
posta que está ubicado en el mismo 
lugar. 

María Ximena Soto, enfermera y 
directora de Salud de Santa Juana, 
aseveró que el proyecto, que  benefi-
ciará a 698 usuarios , está totalmen-
te justificado, pues el inmueble está 
construido bajo una norma antigua 
que no entrega las condiciones nece-
sarias de aislamiento y tampoco de 
consumo energético. “Es un tremen-
do beneficio (...)  que nos permitirá el 
cambio con sistemas renovables, sin 
aumentar tanto el gasto energético, 
sobre todo, considerando que en los 
sectores rurales el corte de luz es 
constante”, manifestó.   

Margarita Vergara, usuaria de la 
posta, destacó que son importantes 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Desde ya se está trabajando en un proyecto para una posta rural. La idea es 
implementar aislación térmica de paredes, techos y ventanas, así como la 
renovación del sistema eléctrico para evitar cortes y la instalación de un 
termosolar para contar con agua caliente para procesos clínicos.  

Calefacción en hogares 
Como parte de la estrategia de efi-

ciencia energética a la que adhirió 
Santa Juana, se está desarrollando un 
proyecto llamado Mi Calor, Mi Hogar 
que, según explicó la alcaldesa, con-
tribuirá a mejorar la calidad de vida 
de 100 familias de la comuna.  

“Entrega un sistema de aisla-
miento a las vivienda para que la 
comunidad pueda estar con más 
calor en invierno y que  sus casas no 
tan calurosas  en verano”, dijo y 
agregó que dicho proyecto y el de 

la posta se han desarrollado a tra-
vés de la Asociación de Municipios 
Libres, con apoyo de la Seremi de 
Energía y diversos actores guber-
namentales. 

“Para nosotros ejecutar esta estra-
tegia de eficiencia energética  es de 
real importancia, esto significa que 
vamos a estudiar en qué lugares hay 
deficiencia energética, además la eje-
cución de proyectos” concluyó.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

las mejoras anunciadas para Ta-
nahuillín, “Es una infraestructura 
pública de primera necesidad donde 
se va a realizar una aislación térmi-
ca. En el invierno nuestra comuna es 
muy fría y en el verano muy caluro-
sa. Ahora las personas que vayan a 
atenderse a la posta se sentirán más 
cómodos”. 

El proyecto aún está en proceso de 
elaboración, debe estar terminado a 
fines de mayo para presentar diseño 
y buscar financiamiento en el  Go-
bierno Regional.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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19,2% fue el aumento en manufactura.

Fuerte producción de papel y madera 
siguen sosteniendo alza en generación 
manufacturera de la Región

EN ÚLTIMOS 12 MESES

La producción manufacturera re-
gistró una importante alza en el úl-
timo año. Según datos del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE) el 
aumento significativo fue de 19,2 
%, en la comparación de los últi-
mos 12 meses, siendo febrero el mes 
de corte. 

De acuerdo a los datos del INE 
todo esto es impulsado principal-
mente por un aumento del 42,2 % en 
la producción de papel y un 43,1 % 
en la producción de madera y pro-
ductos de madera. De igual mane-
ra, productos derivados del petró-

La comparación interanual del INE muestra el comportamiento del Biobío en 
materia. Gremios esperan que escenario se mantenga.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

leo también tuvieron un aumento 
considerable. En tan sólo un año, la 
fabricación de coque y productos de 
la refinación del petróleo crecieron 
en un 23,3 %.  

Para Javier Sepúlveda, Seremi de 
Economía de la región del Biobío, 
estos datos significan un “aumento 
del nivel de ventas de las empresas 
del rubro y como consecuencia un 
aumento también, en el nivel del 
empleo que genera esta actividad 
tanto de forma directa como el em-
pleo indirecto que está asociado al 
encadenamiento productivo y a la 
cadena de valor completa”.  

El seremi también afirmó que es-

peran que estos niveles de indicado-
res persistan, “tomando en conside-
ración que las capacidades produc-
tivas de la región siguen aumentan-
do a través de inversiones que 
realizan periódicamente las empre-
sas regionales”.  

 
Empresas 

La tasa de desocupación de la re-
gión del Biobío en el trimestre mó-
vil de enero-marzo de 2023, fue de 
un 7,3 %, mostrando una disminu-
ción de 1,0 puntos porcentuales en 
relación a las cifras del año pasado, 
según los resultados de la Encues-
ta Nacional de Empleo del INE. 

Para la Asociación de Empresas del 
Biobío (Asem) las nuevas cifras signi-
ficarán un “aumento sostenido de la 
producción sin duda que se verán los 
beneficios para mejorar el empleo, 
aumentar la actividad económica , 
mayor consumo interno entre otros”.  

De todas formas, la asociación 
gremial advierte la necesidad de no 
descuidar otros sectores. 

 
Manufacturas 

El Índice de Producción Manu-
facturera a nivel nacional registró 
un crecimiento de 8,8 % en compa-
ración con cifras del año pasado.  

Esto es explicado, en gran parte, 

por el alza interanual de 36,2 % en 
fabricación de papel y productos 
de papel, donde la región del Biobío 
es líder.  

De la misma forma el Índice de 
Producción Minera aumentó en un 
7,7 %. Finalmente, el Índice de Pro-
ducción de Electricidad, Gas y Agua, 
aumentó en un 5,9 % en un año.  

Álvaro Ananías, presidente de la 
Cámara de la Producción y del Co-
mercio (CPC) de Biobío asegura que 
la principal precursora del impulso 
manufacturero regional fue la fa-
bricación de papel y afirma que se 
ve demostrado en “alzas que segu-
ramente se verán reflejadas en el 
aumento de las exportaciones de 
celulosa y tableros”.  

Ananías propone que, para que 
continúen las cifras positivas “debe-
mos cuidar nuestras industrias, que 
son el segundo sector mayor gene-
rador de empleo en la Región”.  

Para el presidente de CPC el sec-
tor forestal es de suma necesidad e 
insiste en apoyar, “especialmente a 
los pequeños y medianos empresa-
rios del sector forestal para que pue-
dan reponer con instrumentos de fo-
mento y políticas públicas efectivas 
las cerca de 200 mil hectáreas per-
didas de plantaciones y lo más im-
portante ejecutar un plan para cui-
dar nuestras industrias que son el 
pulmón y motor de nuestra región”. 

 
Negativas 

Así también, otras actividades 
demostraron tener incidencias ne-
gativas en el indicador general.  

Por ejemplo, la elaboración de 
productos alimenticios disminuyó 
en un 4,7 % respecto del año ante-
rior. De la misma forma, la fabrica-
ción de metales comunes y fabrica-
ción de otros tipos de equipo de 
transporte impactó negativamente 
el indicador, presentando una baja 
del 12, 8 %, mientras que la fabrica-
ción de otros tipos de equipo de 
transporte disminuyó en un 5,1 %.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Lunes 1 de abril de 2024 15

EN LA CÁMARA BAJADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

87 votos a favor, 16 en contra y 19 
abstenciones permitieron la apro-
bación de la resolución 1021. En ella 
se requiere al Gobierno que se con-
temple un bono compensatorio a 
los pensionados por rentas vitali-
cias y sus beneficiarios por sobrevi-
vencia que solicitaron el primer an-
ticipo y que asciende a 312.985 pen-
sionadas y pensionados, no siendo 
de carácter universal. 

El requerimiento se funda por el 
incumplimiento en su rol de garan-
tía en el derecho a la seguridad social 
y el daño previsional experimentado. 
Para ello se consideran las graves in-
fracciones y falta de transparencia de 
parte de las compañías de seguros de 
vida en rentas vitalicias. 

El texto informa que, de acuerdo 
a la Comisión para el Mercado Finan-
ciero, a julio de 2023 se pagaron 
555.003 pensiones de rentas vitali-
cias. El monto promedio asciende a 
$314.266. Dicha cifra, se observa, es 
inferior al sueldo mínimo e insufi-
ciente para situarse por encima de la 
línea de la pobreza. 

También se recuerda que, en abril 
de 2021, la Ley 21.330 autorizó un pri-
mer anticipo en rentas vitalicia, en 
contexto de la pandemia. Así, 312.985 
pensionados/as solicitaron en abril 
de 2022 dicho beneficio, aunque se 
conoce que hubo errores en los cál-
culos de los montos entregados. 

Se explica que las “compañías de se-
guros de vida en renta vitalicia aplica-
ron cálculos diferenciados en el pro-
cedimiento”. Esto evidencia, según la 
resolución, falta de transparencia y 
eficiencia en términos de las instruc-
ciones, situación que perjudicó a las 
y los pensionados. Ello se suma a otras 
infracciones que le han valido diver-
sas sanciones por la autoridad. 

Por todo lo anterior, se estima ne-
cesario que, desde el Estado, se pro-
mueva una acción compensatoria 
para este grupo del sector pasivo. 

Proponen entrega de bono 
compensatorio a pensionados 
por rentas vitalicias

En la resolución se explica que se espera beneficiar a los 
pensionados que solicitaron el primer anticipo entregado en 
el contexto de la pandemia. 

 FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE 

Destacan resultados de Feria 
“Despertar Campesino” en Concepción

centro de Concepción y también 
destacó el éxito en las ventas.  

“Trajimos cierta cantidad de pro-
ductos, se vendió la gran mayoría, lo 
fue un éxito para nosotras y los clien-
tes. La gente de los alrededores esta-
ba feliz que hayamos traído la feria 
campesina a esta plaza. Nos pedían 
si veníamos mañana, si íbamos a 
volver a venir”, apuntó la dirigenta. 

La feria fue organizada por la Sere-
mi de Agricultura, junto a la Dirección 
del Trabajo Biobío, en colaboración 
con la municipalidad de Concepción 
para darle una vitrina al trabajo de 
esta agrupación campesina.

Un positivo balance en ventas 
destacaron las agricultoras que 
asistieron a la Feria “Despertar 
Campesino”, realizada en la Plaza 
España de Concepción. La jornada 
contó con una gran variedad de 
productos agrícolas, apícolas, fru-
tas, plantas y artesanías en lana hi-
lada, madera y fierro, los cuales tu-
vieron una gran recepción por par-
te de los clientes y transeúntes. 

Fueron 14 las emprendedoras 
que asistieron al encuentro agrí-
cola para comercializar lo mejor 
del campo a este céntrico lugar en 
la capital regional, lo que les permi-

tió vender sus productos sin inter-
mediarios y de forma más cercana, 
directa y rápida. En la feria estuvo 
presente el ministro de Agricultu-
ra, Esteban Valenzuela, en compa-
ñía de la seremi Pamela Gatti y au-
toridades del Gabinete Regional, 
destacando la instancia de comer-
cialización directa para la Agricul-
tura Familiar Campesina, tal como 
lo ha solicitado el Presidente de la 
República, Gabriel Boric.  

En ese sentido, Sara Muñoz, pre-
sidenta del sindicato Despertar 
Campesino, agradeció la instancia 
de instalar sus puestos en pleno 

 FOTO: MINAGRI

La resolución la presentaron 
las/os independientes Marta Gonzá-
lez, Jaime Araya, Carlos Bianchi, Mó-
nica Arce y Héctor Ulloa. Se suman 
en la firma los PPD Carolina Marzán 
y Raúl Soto.
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No pudo ser el tercero para la 
UdeC. Deportes Recoleta detuvo 
en seco la racha universitaria y se 
quedó con un merecido triunfo de 
2-0, en duelo de la  sexta fecha del 
Ascenso, disputado ante 602 perso-
nas en el estadio Ester Roa Rebolle-
do.  

Con un doblete del argentino, 
Germán Estigarribia, los capitali-
nos se afianzaron en el liderato del 
certamen, frenando de paso el tran-
co de dos victorias en línea del 
Campanil. Resultado justo para los 
dirigidos de Luis Landeros, que 
desplegaron un fútbol ofensivo en 
el césped penquista, mostrando in-
dividualidades de alto nivel. 

Afectada por la temprana salida 
de Juan Sánchez Sotelo, debido a 
molestias físicas, la ofensiva auri-
cielo  se vio menguada. Y mientras 
su reemplazante, Matías Donoso, 
volvió a mostrarse en extremo bajo, 
fue Wladimir Cid el único que lle-
gó con peligro cuando a los 20’ pa-
teó dentro del área, pero a las ma-
nos del meta visitante. 

Caso distinto a Recoleta, que 
cada vez que se  asociaba, llegaba 
con peligro. A los 9 Estigarribia avi-
saba con un disparo de distancia 
que golpeó en el palo. A los 12' fue 
Salinas quien lo tuvo tras un centro 
por izquierda, pero Sanhueza estu-
vo notable para tapar. A los 36' fue 
Carvajal el que se atrevió desde 
unos 25 metros, y otra vez el ar-
quero penquista estuvo sólido. 

La apertura de la cuenta llegó a 
los 40' cuando Lara recuperó en 
campo propio, cedió para Campos 
y este para Salinas, que de primera 
habilitó a Estigarribia quien por iz-

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN CAYÓ 2-0 FRENTE A RECOLETA

No quedaron dudas que la 
expulsión del capitán auricielo, 
Osvaldo González, fue merecida. 

Primero palabreó al árbitro, Juan 
Sepúlveda y se ganó la 

amarilla. Después, le tironeó 
el brazo al juez, cuando 

parecía que las cosas se 
calmaban con un estrechamiento 

de mano, y se ganó la roja. 
El tema es que el origen del enojo de “Rocky”, fue que en la refriega 
por la disputa del balón, un rival le dejó los estoperoles marcados 
en la pierna. Frente a la jugada, el árbitro no lo vio, cuando perfectamente 
pudo significar un castigo mayor para el jugador de Recoleta.

POLÉMICA

Goles son amores, y pese a que en Deportes 
Recoleta fueron varios los valores que 
destacaron ante la UdeC, como Salinas, 
Campos y Servetti, el honor de ser figura 
del partido recayó sin dudas en Germán 
Estigarribia.  
El delantero argentino, fue factor de 
constante peligro en el área dueña de 
casa, ya sea asociándose con sus 
compañeros en ofensiva, o en 
arremetidas personales que 
generalmente terminaban con disparos 
francos al arco de Sanhueza, que en 
más de una ocasión ahogó su grito de gol. 
Aun así, fue el goleador del encuentro en 
Collao con dos tantos.

LA FIGURA

Independiente de que juegue bien o mal un partido, 
hay algo básico que siempre se le pedirá a un jugador 

de la experiencia de Osvaldo González: ser 
el hombre que ponga la calma y sea 

el ejemplo de ponderación en un 
plantel eminentemente joven.  

Por eso, hacerse expulsar 
como lo hizo ante Recoleta, 

y en un periodo clave del 
encuentro, cuando la 
Universidad de 
Concepción, con más 
ganas que ideas trataba 
de ir por el empate, no 

tiene justificación alguna.  
Más todavía, cuando es 

el capitán del equipo. El 
villano fue sin duda “Rocky”.

EL VILLANO

64”

Afectada por la 
temprana lesión de 
Sánchez Sotelo y la 
expulsión de 
Osvaldo González, 
la UdeC no pudo 
desplegar su juego  
ante los capitalinos  
y  terminó cayendo 
con justicia 
como local. 

Uno de los aspectos más 
destacados en Deportes 
Recoleta, fue lo vertical que 
muchas veces se hacía su juego. 

Volantes rápidos muy 
bien acompañados 

por su laterales, y 
un Estigarribia que se movía por todo 

el frente del ataque, habían convertido 
al meta  de la UdeC, José Sanhueza, 

en la gran figura del encuentro.  
Parecía que el oriundo de Paine 
se las arreglaría para mantener 
su arco en cero, pero llegó el 
minuto 40, el que marcaría el 
encuentro, cuando Estigarribia 
le ganó en velocidad a Osvaldo 

González y se despachó un tiro 
cruzado fuerte, que el meta alcanzó 

a rozar, pero que se coló al arco para 
iniciar el camino del triunfo visitante.

MOMENTO CLAVE

El puntero paró en seco la 
racha de la UdeC en Collao

40”

GOLES

J. Sanhueza 
C. Rodríguez 
O. González 
E. Flores 
L. Molina 
S. Martínez 
D. Lemos 
L. Olmedo 
R. Olivares 
J. Sánchez 
W. Cid

D. RECOLETA

FORMACIONES

Darío Lema

DT

(7’) M. Donoso por J. 
Sánchez. 
(46’) I. Herrera por W. 
Cid. 
(68’) N. Garrido por D. 
Lemos.  
(84’) F.  Orellana por S. 
Martínez. 
(84’) B. Miranda por L. 
Olmedo. 

Lemos, González, 
Martínez, Donoso.

U. DE CONCEPCIÓN

0

J. Salvador 
C. Servetti 
F. Cornejo 
C. Cepeda 
I. Lara 
F. Martin 
N. Carvajal 
V. Vásquez 
O. Salinas 
V. Campos 
G. Estigarribia

Luis Landeros

DT

(68’) C. Navarro por V. 
Vásquez. 
(86’) F. Ragusa por V. 
Campos. 
(90+2’) C. Ponce por 
G. Estigarribia. 

40’ G. Estigarribia 
80’ G. Estigarribia 

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 602 espectadores 
Árbitro: Juan Sepúlveda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(64’) O. González.

TARJETAS ROJAS

2

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

quierda se llevó en carrera a Osval-
do González y despachó un tiro 
cruzado que venció la resistencia 
de Sanhueza.  

En el complemento, las ocasio-
nes fueron menos, pero igual de 
peligrosas en favor de la visita, 
como el cabezazo de Servetti en 
los 54', que una vez más encontró 
la gran respuesta del portero due-
ño de casa. 

El Campanil, por su parte, nun-
ca encontró respuestas, lo que se 
agudizó por la expulsión de Osval-
do González en los 54', tras un in-
necesario exabrupto en contra de 
un bajo árbitro, Juan Sepúlveda.  

Así llegó el segundo de Recoleta, 
en los 80' y con los mismos prota-
gonistas. Salinas sacó un centro 
pasado al área que pivoteó Campos 
para Estigarribia, quien en área chi-
ca le ganó en viveza a Flores y co-
nectó de izquierda para sentenciar 
el 2-0. Con esto, los santiaguinos se 
escaparon solos en la punta con 
15 puntos, mientras que la UdeC 
quedó antepenúltimo con seis. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Tenía Paula cuando empezó 
a practicar atletismo, en el 
colegio Saint John’s. “Al 
principio era pésima, y cuando 
estaba en sexto básico, en 
2011, llegó un entrenador 
nuevo, Aquiles Zúñiga, atleta 
destacado de la Región. Él 
me dijo ‘tú vas a ser buena, 
confía en mí’”.  

Años
12

PAULA VÉJAR, ATLETA 

Y
 a a los días de estar 
fuera lo extrañaba. 
“La primera semana 
estuve de luto. Mi 
mamá me decía 

‘¿Qué te pasa? Si es un deporte 
nomás’. Yo le decía ‘tú no entien-
des’”. Y es que Paula Véjar ha pa-
sado la mitad de su vida ligada al 
atletismo. A sus 24 años, lleva 12 
en esta disciplina, en un camino 
que ahora puso en pausa para 
preparar su examen de grado de 
Derecho. Quiso seguir, pero optó 
por dar un paso al costado. 

“Siempre entrenaba a las 17 
horas por la universidad, y por 
fuera practicaba con el mismo 
técnico de la UdeC (Edgardo Mo-
lina). Lo intenté las primeras dos 
semanas, pero es muy denso el 
estudio…Llegaba cansada a en-
trenar, de hecho me lesioné por 
descansar mal, y ahí me dije ‘no 
puedo hacer esto’, no estaba rin-
diendo ni en el estudio ni en las 
competencias, entonces lo de-
jaré por este año”, afirmó. 

Al respecto, también comentó 
que “tengo muchos amigos que 
han vivido este proceso, como 
Monserrat Sabag, que es de mis 
mejores amigas. La Monchi fue 
seleccionada, estuvo a punto de 
llegar a los Panamericanos, y 
pasó por un proceso similar, de 
retirarse del deporte competiti-
vo…Si pasas a un ámbito recrea-
cional no es lo mismo, a ambas 
nos gusta hacer las cosas bien y 
por eso decidimos retirarnos a 
tiempo de procesos que fueron 
importantes para nosotras”. 

Sin embargo, sigue ligada al 
deporte. “El año pasado partí en 
el hockey césped soy arquera del 
Deportivo Alemán. En 2023 se 
me sumó también esto, entrená-
bamos tres a cuatro veces por 
semana, y los fines de semana se 
me armaba un revoltijo con las 
competencias del hockey, el atle-
tismo y los estudios. Lo bueno 
del hockey es que las prácticas 
son más tarde, a las 20.30 horas, 
entonces ahí puedo estudiar todo 
el día y llegar bien a entrenar”. 

Desde que entró a la UdeC se 
sumó a la selección de atletis-
mo. “Fui la capitana del equipo 
desde 2018 hasta ahora. Partí en 
el atletismo a los 12 años, y mis 
pruebas en mi etapa universita-
ria fueron los 100 metros planos 
y el salto largo. Nos tocó la pan-
demia, el estallido social. 2019 y 
2020 fueron muy ajetreados. En 
2018, en el nacional clasifiqué a 
la final de los 100 metros planos, 
un gran logro, donde ahí me en-
frenté a puras seleccionadas na-
cionales. En 2022 y 2023 salí se-

Una carrera entre 
la velocidad, los 
saltos y los libros
Llegó al atletismo 
a los 12 años, y fue 
capitana del 
equipo de la UdeC 
desde que entró 
en 2018. Ahora, se 
tomará una pausa 
de las pistas para 
preparar su 
examen de grado 
de Derecho, 
aunque seguirá 
ligada al deporte: 
también es 
arquera de 
hockey césped 
del Deportivo 
Alemán. 

FOTO: CEDIDA

en el atletismo era pésima. Me 
gustaba, pero era mala, y cuan-
do estaba en sexto básico, en 
2011, llegó un entrenador nuevo, 
Aquiles Zúñiga, un atleta desta-
cado de la Región. Él me dijo ‘tú 
vas a ser buena, confía en mí’. 
Empecé a entrenar a la par con 
él, también con mi ex técnico, 
Jorge Grosser. En 2013 fui a mis 
primeros Juegos Deportivos Es-
colares, clasifiqué a la final, en 
2014 fui a los Juegos de la Arau-
canía, competencia que gané en 
2015 y 2016. En 2017 fui cam-
peona nacional en 100 metros 
planos en menor y juvenil, ahí se 
me fueron dando las cosas”. 

Y más allá que ahora tome un 
receso de las pistas, dijo que ha-
cer deporte en la vida universita-
ria tiene un gran valor. “Para mí 
es una herramienta indispensa-
ble para la vida. El deporte, apar-
te de ser una distracción de tu 
día, te entrega herramientas im-
portantísimas que para mí, espe-
cíficamente, me sirvieron mu-
cho en el estudio. La perseveran-
cia, la tolerancia a la frustración, 
eso de seguir adelante aunque 
uno esté cansado y que sólo con 
esfuerzo se ven resultados. Ade-
más, la red de amistad que se ge-
nera y que son un apoyo gigante 
en todo ámbito de la vida”. 

Y a futuro, quiere combinar su 
profesión con el deporte. “Mi te-
sis, que será publicada en una 
revista jurídica, se trata del do-
paje deportivo. Se titula ‘Dopaje 
deportivo: proceso, prueba y vul-
neración de los derechos funda-
mentales de los deportistas’. Mi 
sueño, desde que entré a la carre-
ra, es especializarme en derecho 
deportivo, que es un área muy 
poco explorada al menos en La-
tinoamérica. Ojalá llegar a traba-
jar a la Agencia Mundial Anti-
dopaje o algún área relacionada 
al dopaje y al deporte, al derecho 
deportivo”, comentó.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

gunda en salto largo en los nacio-
nales Fenaude”, detalló. 

En ese periodo, aseguró que 
fue muy difícil complementar 
sus exigencias académicas con lo 
deportivo. “Era súper complica-
do, porque el estudio es pura me-
moria, cada uno tiene sus pro-
pias formas de hacer las cosas. 
En mi caso, estudio mucho dan-
do vueltas y en primer año inten-
taba estudiar en los viajes, pero 
no me resultaba. Me eché un par 
de ramos, y como entré con beca 
deportiva tenía que ir a todos 
los entrenamientos, y se me fue 
dando la facilidad de ajustar el 
horario de las prácticas”.  

En ese sentido, añadió que “en-
trenaba todos los días a las 17 ho-
ras por la universidad, y acomo-
daba mis clases en base a eso, y 
mi facultad me dio las facilida-
des para poder entrenar y com-
petir. Cuando tenía que ir a una 
competencia, la mayoría de los 

profesores me entendía y me ha-
cían las evaluaciones antes o 
después”. 

 
De “pésima” a figura 

De sus inicios en el atletismo, 

Paula recordó que “mi papá 
siempre me inculcó el tema del 
deporte, él fue seleccionado chi-
leno de remo como 13 años. Es-
tudié en el Saint John’s, y partí 
con tenis de mesa, era buena, y 
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Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDACTIVIDADES SE INICIARÁN LA PRÓXIMA SEMANA

L
a partida de la 
temporada 2024 
del deporte uni-
versitario está a la 
vuelta de la esqui-

na. Hoy habrá una reunión 
entre los jefes de deportes 
de las casas de estudio que 
son parte de Adesup para 
definir los últimos detalles 
de los formatos de las com-
petencias, que se iniciarán 
la próxima semana. Además, 
en la cita también se habla-
rá de la propuesta de finales 
Ldes que se planteó desde el 
IND para este año. 

Luis Olivares, presidente 
de Adesup, comentó que 
“como representante de la 
mesa regional fui convocado 
para la reunión de la mesa 
nacional Ldes, el jueves pa-
sado. Fue una cita muy im-
portante, donde se oficiali-
zaron ciertas cosas, como 
que habrá nacionales en de-
portes individuales y tam-
bién en uno colectivo, el ele-
gido fue el vóleibol. Lamen-
tablemente, gran parte de 
los representantes manifes-
taron que por haberse plani-
ficado a esta altura del año 
era súper complejo que pu-
dieran participar como re-
gión. En nuestro caso, hay 
que discutirlo con los miem-
bros de la mesa regional”. 

Al respecto, agregó que 
“estas finales se realizarán 
en la Región Metropolitana, 
como fecha tentativa la pri-
mera o segunda semana de 
septiembre. Algunas regio-
nes ya dijeron que de parti-
cipar sólo lo harían en algu-
nos deportes individuales. 
El deporte colectivo es pro-
bable que no se haga, pues 
de las 16 regiones sólo tres se 
manifestaron a favor de par-
ticipar, pues los prepuestos 
están asignados para los na-
cionales Fenaude… Hay que 
ver, igual se planteó la posi-
bilidad de hacer zonales o 
interregionales, pero la idea 
del IND es darle el OK a los 
deportes individuales: atle-
tismo, natación, judo, 
taekwondo y tenis de mesa”. 

FOTO: FACEBOOK ADESUP

Hoy habrá una reunión de los jefes de deportes, donde se ultimarán detalles respecto a 
los formatos de las competencias y también se definirá la postura de la mesa regional 
en torno a la propuesta de las finales nacionales Ldes. 

externos a la Región. Tene-
mos que ir coordinando to-
das esas cosas”. 

De cara a la nueva tem-
porada, se realizaron reu-
niones de coordinación por 
cada deporte. Sobre este 
proceso, Olivares destacó 
que “fue bastante provecho-
so. Las decisiones se toman 

Olivares también recalcó 
que “hoy tenemos reunión 
de manera online con los je-
fes de deporte, con dos pun-
tos muy importantes: este 
mismo de las finales Ldes y 
el formato de los torneos. 
Teníamos como fecha de ini-
cio la primera semana de 
abril, pero decidimos, de for-

ma unánime, atrasarlo una 
semana, con el inicio de de-
portes colectivos masculi-
nos y en la semana siguien-
te el comienzo de los colec-
tivos femeninos”.  

En ese sentido, agregó que 
“además, tenemos proyecta-
do el tema de las disciplinas 
individuales, que podrían 

ser una o dos fechas por se-
mestre, dependiendo de 
cada una. Lo que más nos 
complica, en algunos casos, 
es la disponibilidad de la ins-
trumentalización, como por 
ejemplo los petos y marca-
dores electrónicos del 
taekwondo, y los árbitros, 
porque generalmente son 

Deporte universitario vive días  
claves de cara a su nueva temporada

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado Letras Tomé causa V-156-2023, interdicción demencia 
caratulada “Henríquez” sentencia 04 Marzo 2024 declaró a BLANCA 
OLIVIA PINO AVILA CI 6.048.786-3 interdicta por causa demencia 
de administrar sus bienes. Nombró curador general a su hijo 
Hernán Anselmo Henríquez Pino CI 12.548.107-8 relevando 
obligación rendir fianza y facción inventario. Secretario.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD en asambleas de jefes de de-
portes de cada una de las 
casas de estudios, pero con-
siderar las opiniones de los 
entrenadores que, por lo ge-
neral, son el nexo entre los 
deportistas y las institucio-
nes, siempre es muy positi-
vo. Se sacaron ideas muy 
buenas, sobre todo pensan-
do en el fortalecimiento de 
los torneos y en detalles que 
son muy significativos para 
nosotros”.  

 
Más competencia 

Javier Villarroel, jefe de la 
Unidad de Deportes de la 
Ucsc, también se refirió a 
esta nueva temporada. “Se 
están haciendo reuniones 
por deporte para establecer 
los formatos de los campeo-
natos. En las que hemos te-
nido, los jefes de deportes 
muestran interés de ordenar 
un poquito más, mejorar el 
nivel de competencia y los 
formatos de torneo, ya que el 
año pasado hubo algunos te-
mas puntuales de clasifica-
ción a nacionales que fue-
ron cambiando por tempo-
ralidad de ejecución”. 

En esa línea, agregó que 
“desde Adesup hay una in-
tención de mejorar el nivel 
deportivo, el nivel de los tor-
neos, lo que se ha visto refle-
jado en estas reuniones para 
establecer los formatos, don-
de se incluyen también la voz 
de los entrenadores para po-
der plantear ideas, pues ellos 
son los que finalmente es-
tán involucrados de forma 
más directa”. 

Respecto a la preparación 
de la Ucsc, detalló que “ya 
llevamos cerca de dos sema-
nas, comenzamos el lunes 
11 de marzo con las seleccio-
nes y la semana del 18 hici-
mos pruebas de jugadores, 
para ver a quienes entran a la 
universidad por vía regular y 
no estaban en nuestro ma-
peo. Además, tuvimos har-
tos ingresos de deportistas 
por becas deportivas, refor-
zando algunas selecciones 
que no tenían tanto auge, 
pues la idea que tenemos es 
poder ser animadores de 
Adesup en la mayoría de las 
disciplinas”.  

De lo realizado en 2023, 
destacó que “uno de los lo-
gros fue ser campeones en 
básquetbol femenino, ga-
nándole a la UdeC en la 
Casa del Deporte. Hemos 
ido trabajando duro, tanto 
los entrenadores como 
cuerpos técnicos, trayendo 
también jugadores. En eso, 

versitario, esa es la primera 
tarea. Luego, buscar torneos 
que sean lo más regulares, 
continuos, que no tengan 
cortes, ahora que también 
se han implementado las se-
manas de receso académico 
en las casas de estudio, que 
nos paran a veces. Igual-
mente, como lo dice su nom-
bre es una para académica, 
no deportiva, y nosotros se-
guimos en competencia”. 

Al respecto, indicó también 
que “ahora, tratamos que se 
juegue la mayor cantidad de 
partidos entre todas las insti-
tuciones, pues los deportis-
tas crecen o mejoran con la 
competencia. Y nosotros, 
como Ucsc, intentamos de 
buscar torneos que tengan la 
mayor suma de encuentros, y 
en eso quedamos un poco al 
debe el año pasado”. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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ha sido fundamental el apo-
yo de la universidad para 
poder generar becas y be-
neficios, y que los deportis-
tas igual se comprometan a 
cumplir. Para nosotros, te-
ner atletas y estudiantes es 
como que estudiaran dos 
carreras, una la académica 
y la otra la deportiva. He-
mos tenido buena recep-
ción en ese sentido”. 

La temporada pasada, en 
algunas disciplinas hubo 
bastantes diferencias entre 
los equipos que pelearon 
por el título y los que estuvie-
ron en posiciones más bajas. 
¿De qué manera se puede 
avanzar en la competitivi-
dad? Villarroel aseguró que 
“más allá de buscar el forma-
to para que todo se más 
igualado, desde la mirada 
de los jefes de deportes la 
visión es que todas las insti-
tuciones puedan apoyar al 
desarrollo del deporte uni-
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Santoral: Hugo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 
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Fono VTR:  600 800 9000 
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Fono CGE:    800 800 767
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MIÉRCOLES

8/17
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Vivo Más  
• Castellón 687           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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